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体彩让公益透明可见
本报讯 从上周五开始， 彩民购买

的每一张中国体育彩票， 都会由系统自

动计算出该彩票用于支持公益事业的金

额， 并呈现在票面上。
以体彩超级大乐透游戏为例， 该游

戏的公益金提取比例为 36%， 一 张 投

注金额为 2 元的单式大乐透彩票， 票面

上将显示 “感谢您为公益事业贡献 0.72
元”； 如果是投注金额为 10 元的五注单

式大乐透彩票， 票面上将显示 “感谢您

为公益事业贡献 3.60 元”。 由于不同的

体彩游戏有不同的公益金提取比例， 系

统会自动根据彩民的投注金额和游戏类

别， 计算出每购买一张彩票所贡献的公

益金数额。 因此， 同样投注 2 元， 显示

的公益金贡献金额可能会有所不同。 通

过体彩票面上的暖心提示， 彩民可一目

了然地获知自己到底为公益事业做了多

少贡献， 也能让更多人了解体彩公益、
参与体彩公益。 （文彬）

歌舞升平的“超级碗”难掩NFL危机
国歌下跪事件引发的政治对立、

因伤病频发而黯淡的星光， 以及在诸

多家长心中那挥之不去的 “脑震荡高

危运动” 形象， 美国职业橄榄球大联

盟 （NFL） 正经历着一个梦魇般的赛

季， 又一年的常规赛收视率滑坡就是

绝佳佐证。 然而， 在又一届歌舞升平

的超级碗过后， 那些潜在的危机似乎

又被粉饰得一切太平。
在联盟总裁位置上如坐针毡的罗

杰·古德尔是幸运的， 从去年助汤姆·
布雷迪锁定历史第一人地位的史诗级

逆转， 到两年前险被踢出联盟的费城

老鹰替补四分卫尼克·福尔斯如今上

演的美国梦式 “小人物逆袭”， 这两

年的超级碗不缺少动人心魄的伟大故

事， 但在 “美国春晚” 的繁荣背后，
依然嗅得到丑闻带来的负面影响。

对于美式橄榄球运动而言， 影响

力的衰退并非一年两年。 这既体现于

从常规赛到国联、 美联决赛一路下滑

的电视收视率 （降幅远大于电视媒体

衰退速度）， 也表现在全美橄榄球人

口比例的下降 （尤其是青少年）。 然

而， 真正引发外界忧虑的导火索却在

于 ， 2016 年 多 场 季 前 赛 赛 前 ， NFL
球员科林·卡佩尼克为抗议种族歧视

而在奏国歌时下跪。 卡佩尼克的下跪

曾引发彼时还只是共和党总统候选人

的特朗普的怒喷， 一年后， 顺利当选

美国总统的特朗普旧事重提， 将针锋

相对的怒火点得更盛。 拒唱国歌与拒

绝起立的风潮从 NFL 蔓延到全美各

大职业联赛 ， 在 这 场 事 关 “政 治 正

确” 的交锋中， 社会的舆论大多站在

球员这一边， NFL 却成了风波中毫无

疑问的输家———相比早先， NFL 收视

率下滑的态势更盛了。 “如今的美国

社会， 人们更想要远离政治的娱乐。”
这是弗吉尼亚 大 学 市 场 营 销 学 教 授

金·惠特勒， 在分析牵扯政治话题过

多的格莱美颁奖礼缘何收视率下滑时

的总结， 同样也能套用在职业橄榄球

运动之上。
于是， 正如同福克斯电视台此前

预测的那样， 在本届超级碗最受关注

的广告时段， 几乎所有品牌都避讳政

治表达 ， 而 NFL 官方甚至直接拒绝

了某品牌设计的 “美国老兵督促人们

奏国歌时起立” 的广告桥段。 超级碗

从来不是讲究广告效益的地方， 即便

诸多权威调查发现超级碗广告很少能

真正拉动产品销量， 且不足 10 秒的

短广告传播效应最佳， 但单支 500 万

美元起价的 30 秒广告仍是众多品牌

哄抢的对象。 在这样一个可能是最具

传播力的体育平台， 价值观的输出才

是金主们真正看重的部分， 而他们对

于民众的风向自然敏感而又审 慎 。 今

年， 充满温情的家庭、 社会大爱成了超

级碗广告的主旋律， 以向灾区送水为主

线故事的百威广告就是其中典型。 按照

西北大学教授摩西·卡尔金斯的解释 ，

在两极分化的社会议题上站队已成为众

多公司极力避免的雷区。
品牌商们小心翼翼地维护着超级碗

歌舞升平的景象， 与球员、 教练以及时

隔 14 年重返超级碗中场秀的贾斯汀·汀

布莱克， 又一次一同营造起了美式橄榄

球是当之无愧全美第一运动的 美 好 形

象。 但从某种角度而言， 在这场近半数

观众打开电视其实只为看中场秀与广告

的体坛盛宴里， 一切商业上的繁荣都不

该与 NFL 的发展划上等号 。 当人们

一而再地为超级碗那跨越体育范畴的

影响力惊叹的同时， 或许也应该对超

级碗对橄榄球运动影响力的夸大保持

警惕。

足球冬令营落幕

本报讯 首届 “一带一路” 文化·足

球冬令营近日在沪圆满落幕， 来自塞尔

维亚、 斯里兰卡、 肯尼亚、 巴拿马与东

道主中国的 80 余名 9 至 12 岁青少年相

聚一堂 ， 开启了一场特殊 的 “一 带 一

路” 文化交流之旅。
本次活动由上海体育国家大学科技

园主办， 上海瑞体体育发展有限公司承

办， 上海同心同行公益基金会协助， 旨

在通过 “一带一路” 沿线国家青少年间

的跨国文化互动， 推动交流融合， 全面

提升青少年的文化认知、 团队协同等综

合素养。 上海市足协主席朱广沪表示：
“我们要坚持 ‘走出去、 请进来’， 团结

社会各界力量对足球和青训进行帮助。
如果青训能做好， 中国足球的整体发展

就有了好的基础。” （陈海翔）

CBA新增合作伙伴

本报讯 中篮联 （北京） 体育有限

公司 （CBA 公司 ） 上周与携程旅行正

式签约， 宣布携程旅行成为 CBA 联赛

2017-2018 赛季官方合作伙伴。 双方将

在未来积极携手、 共同推动 CBA 及中

国篮球事业的发展， 通过体育与旅游的

强强合作， 让全国乃至全世界的球迷更

便捷地直达 CBA 联赛现场观赛 ， 让更

多热爱旅游和生活的人爱上 CBA 联赛。
“2017-2018 赛 季 对 CBA 联 赛 的

发展至关重要， 此次合作对 CBA 联赛

和中国篮球的发展无疑是强有力的支持

和 帮 助 。 ” 中 国 篮 协 主 席 姚 明 表 示 ，
“这是 CBA 历史上具有时代意义的一个

赛季， CBA 联赛得到了很多支持， 也

希 望 CBA 能 为 全 社 会 来 带 更 多 积 极 、
健康的正能量。” （谷苗）

NBA开启新春感恩季

本报讯 春 节 将 至 ， NBA 新 春 感

恩季活动正式开启。 除了由 NBA 球星

安东尼·戴维斯、 凯里·欧文和科怀·伦

纳德拍摄的新春贺岁主题宣传片以外，
一系列比赛、 互动有奖游戏和球场庆祝

将陪伴中国球迷度过新春佳节。 就在上

周， 传奇球星贾森·威廉姆斯来到上海，
在 NBA 乐园与来自静安区启慧学校和

长宁区辅读学校的 39 名特奥小球员零

距离互动， 送上新春祝福。
“孩 子 们 在 生 活 中 经 历 了 一 些 困

难， 看到他们在篮球运动中找到快乐，
感觉非常欣慰。” 威廉姆斯与小选手们

进行分组游戏并 送 上 新 春 礼 物 。 此 次

NBA 关怀行动是 NBA 中国与中国青少

年发展基金会开展合作的一部分。 NBA
关怀行动社区传承计划还将为云南、 湖

南和北京的学校捐赠运动器材， 并为全

国 34 所学校捐赠篮球。 （谷苗）

申花仍为第四外援烦恼
本报讯 （记者陈海翔）莫雷诺、 瓜

林、 马丁斯， 在这三位外援早早占据新

赛季报名名额之后， 把第四个外援名额

留给谁， 无疑成为了上海申花队主帅吴

金贵近期最头疼的问题。 到底是罗梅罗

还是金基熙， 着实令人难以取舍。 留给

俱乐部和球队的时间已经不多了， 由于

中国足协规定本赛季的亚冠外援报名必

须和中超外援报名完全一致， 这意味着

到了 2 月 7 日亚冠报名截止日， 申花就

将不得不完成这一艰难的决定。
留下金基熙， 申花就能在亚冠联赛

单场用足四个外援名额； 留下罗梅罗，
意味着到了亚冠联赛中申花只能三外援

出场 ， 但在联赛中却能拥有一 个 莫 雷

诺、 马丁斯的 “超级替补”， 万一出现

伤病情况， 罗梅罗就能在攻击线立即顶

上。 就申花目前的情况来看， 想要在亚

冠、 中超和足协杯三线都获得好成绩难

度非常大， 因此罗梅罗留用的可能性或

许更大一些。
“现在外面很多人都说， 申花想要

在亚冠赛场上取得突破很难， 与其在亚

冠死拼， 还不如早点为联赛做打算， 但

是对我们球队来讲 ， 亚冠也好 中 超 也

好 ， 每场比赛我们的目标就是取胜 。”
球队主帅吴金贵表示， 自己目前还没有

作出最后选择， “我还是再看看， 两个

外援到底最终留下谁必须考虑清楚， 等

到最后一刻再去决定， 现在只能说任何

事情都还有可能发生。”

“大家好，我叫金软景不是金延璟”
正式加盟上海女排后， 金软景做的

第一件事就是 “更名 ”。 既不识中文 、
又是第一次在中国联赛效力， 直到从俱

乐部手中接过那身印有 “金延璟” 字样

的装备时， 前世界第一主攻才意识到，
这里的球迷长久以来是以这个错误的方

式称呼自己。
“金延璟” 是一些中国媒体早年起

用的音译， 并迅速传播开来。 对于中国

球迷而言， 这三个字有时被用以指代那

位在伦敦奥运会上带领韩国女排杀进前

四的 MVP （最有价值球员）， 但更多时

候， 则与 “朱婷的偶像” “朱婷曾经的

追赶目标” 这样的形容等同起来， 而这

几乎就是中国球迷对她的全部认知。
在韩国公民的身份证件上， 韩文姓

名印有对应的汉字， 这是金软景向俱乐

部提出 “更名 ” 的缘由 。 在她 的 世 界

里， 这很有必要的 “小事”， “就是找

回了属于自己的东西”。 然而对于中国

排球迷而言， 两个名字更迭的背后或许

有着更多的意味。 “金延璟” 代表着的

是过去外界对这位 “天才主攻手” 的表

面认知， “金软景” 如今向中国球迷展

示的却是人们并不知晓的另一面———一

位从未因光环加身而娇纵的明星， 一名

内心火焰从未被过往辉煌堙没的球员。

期待东京奥运再突破

在助上海女排冠军梦圆的夙愿实现

前， 以 “城市英雄” 称呼金软景或许还

有些早。 好在目前一切还算顺利， 三天

前， 上海女排刚以小组第一的身份晋级

联赛四强。
回忆起加盟球队的这四个月， 最令

金软景难忘的是揭幕战， “知道背负着

许多期待， 自己心里也很紧张。” 那一

场， 上海女排以 3 比 1 战胜北京队， 而

“ 金 哥 ” 的 表 现 正 是 整 个 赛 季 的 缩

影———打破僵局的强攻、 稳定的一传、
后排的保障、 细腻的组织与串联， 一言

以蔽之， 无所不在。 即便较之巅峰期略

有落差， 金软景仍以世界级的表现迅速

征服了上海球迷， 每个主场数十人的助

威团几乎从不缺席。 在规模相对迷你的

卢湾体育馆内， 声势显得尤为浩大， 就

连赛前训练， 也会有死忠探望。
从日本到土耳其再到中国， 对于早

已习惯漂泊海外的金软景而言， 上海的

一切不难适应———队友马蕴雯早已相识

多年，在选择的犹豫期，正是马蕴雯的短

信轰炸助金软景做出选择； 上海距离韩

国并不遥远， 这里有着口味地道的韩国

街，而“金哥”的家人也不必为探望她忍

受太多旅途的奔波。 作为队内唯一的外

援有时思乡难免， 但早已与队友们打成

一片的金软景并不孤独。反倒是不久前，
母亲的到来让“金哥”有些不好意思，“妈
妈给我做了很多韩国料理， 但为了陪伴

她，也冷落了一直很照顾我的马蕴雯”。
早年离开日本联赛后， 金软景只身

前往土耳其， 在费内巴切效力了整整六

年 。 期间 ， 她 累 积 了 众 多 MVP 头 衔 ，
一度手握世界第一高薪， 也在那里购置

了房车 。 对于土耳其 ， 金软景 心 怀 不

舍， 但她觉得 “到了需要换个环境的时

候了 ”。 对于最终选择上海 ， “金哥 ”
的 答 案 很 坦 诚———除 了 好 友 的 热 情 邀

请， 也因为中国联赛周期较短， 能让自

己投入更多精力到韩国国家队的集训，
“土耳其比赛的密度实在太高、 周期太

长， 除了联赛还有欧冠、 欧联杯。 这些

比赛和国家队的集训衔接得实在太紧。”
在金软景的职业规划里， 为国征战占据

着极其重要的权重， 毕竟从个人层面她

已无缺憾， 唯有在伦敦失之交臂的奥运

奖牌令其念念不忘， “中国联赛的周期

相对较短， 能让我充分恢复后再回到国

家队。 对我来说， 未来最重要的目标，
就是在东京奥运会上为韩国夺得奖牌。”

中国有着更好的培养体系

职业规划上的偏向并不意味着金软

景在俱乐部效力时会有所保留。 与此前

两段海外经历相比， 她所扮演的角色与

投入程度始终如一， “无论土耳其、 日

本还是中国 ， 我都是以外援的 身 份 加

盟 ， 工 作 也 很 类 似———打 好 自 己 的 位

置， 关键的时刻站出来， 平日里向队友

传授经验。”
排球是让金软景走进不同文化背景

人群的世界语， 但在不同的联赛效力，
风格多少会有些差异。 “在土耳其， 多

数队友和我一样都是外援， 更看重个人

进攻和效率， 而在中国， 打法的整体性

会更强一些。” 对于即将到而立之年的

金软景而言， 这样的风格转变更有利于

延续职业生涯， 而上海队对于这位超级

外援的使用也同样颇为谨慎。 上海女排

并不缺乏优秀的本土球员， 去年的全运

会上， 这支队伍以 “黑马” 之姿夺得亚

军， 而在联赛期间并不那么关键的比赛

里， 球队的战术也会时常向本土球员倾

斜。 “我们队里有张磊、 马蕴雯这样搭

档多年的老将， 日常训练也会安排许多

她们主攻的战术 ， 否则到了关 键 比 赛

里， 金软景身上的负担实在太重。” 在

球队主教练王之腾看来， 这既是对 “金
哥” 身体的保护， 也是对其场上效率的

保障。
然而， 在金软景的中国之旅里， 挑

战从未停歇过。 从王云蕗到李盈莹， 面

对站在世界之巅的韩国名将， 表现惊艳

的新星在中国排坛不断涌现， 甚至一度

让金软景想起当初初识朱婷时的感觉。
对于身后追赶的晚辈， 金软景向来不惜

赞美与提携。 正如当年在目睹朱婷受伤

后， 她曾带着自己的治疗仪器主动叩开

了中国主攻手的房门。
“中国有着太多太多的潜力选手，

也让我很享受在这里打球的经历。” 这

是在与李盈莹效力的天津队赛后， 金软

景情不自禁的感叹。 事实上， 在初到上

海的那场新闻发布会上， 金软景就曾说

过， 一直以来自己都很好奇， “为什么

中国球员在国际比赛中成长得这么快，
为什么中国女排总是能取得这么好的名

次。” 如今接触中国排坛已稍有些时日，
对于当初的困惑， “金哥” 似乎找到了

一些答案， “最重要的当然是人口基数

大， 与此同时， 相比韩国， 中国排球有

着更好的培养体系。 在上海， 如果有孩

子在学校的排球队里表现得比较好， 就

有机会得到专业培养成为职业球员， 韩

国缺乏这样的机制。”
未来某一天， 金软景或许会以顶层

设计者而非行业领袖的角色， 去尝试改

变韩国排球。 而目前， 她已在其他领域

探索更多的道路， 只是方式有些特别。
不久前， 金软景身着白衣、 手握唇膏的

广告亮相于韩国的街头巷尾。 对于曾多

次参演综艺节目、 由经纪公司为其打理

诸多赞助商的 “金哥” 而言， 这支广告

却有着截然不同的意义， “以前， 我都

是以排球运动员的形象接广告， 而这一

次换了风格， 为的是引起人们的好奇，
让大家想主动去了解广告牌上 的 人 是

谁， 从事的是什么行业。 而这也是我推

广排球运动的独特方式。”

金软景以世界级的表现征服了上海的排球迷。 视觉中国

传奇与逆袭在“超级碗”传承

领跑常规赛传球码数， 荣膺常规

赛 MVP， 登 上 Madden NFL 游 戏 封

面 ， 纵 观 美 国 职 业 橄 榄 球 大 联 盟

（NFL） 历史 ， 但凡有球员满足其中

一点， 就注定与超级碗无缘， 而今年

的汤姆·布雷迪则悉数符合。
从第六轮 199 顺位的边缘新秀，

到在超级碗导演 25 分大逆转的 NFL
史上最佳球员， 在美式橄榄球的世界

里， 似乎再难找到球员比这位新英格兰

爱国者队的传奇四分卫更擅长 创 造 奇

迹， 直到因首发球员卡森·温茨赛季报

销而临危受命的费城老鹰队替补四分卫

尼克·福尔斯走进球迷们的视线。
布雷迪的伟大毋庸置疑， 在这个不

设防的超级碗之夜，“逆转小子” 以 505
码又一次刷新超级碗传球码数纪录。 仅

从纸面而言，福尔斯与布雷迪无法比拟，
无论是夜或整个职业生涯。 然而多年之

后，当人们再次回忆本届超级碗，除了费

城老鹰以 41 比 33“爆冷”击败卫冕冠军

这一事实， 或许还会对以下两个片段留

有印象———上半时的一次门线进攻，福

尔斯从外接手特雷·伯顿手中接球，成为

史上首位在超级碗完成接球达阵的四分

卫；第四节末段，在爱国者反扑的关键时

刻，福尔斯一记不过两码的短传，为球队

在四档情况下拿到首攻。 这一攻最终转

化为费城老鹰的致胜达阵。那一刻，福尔

斯的冷血气质像极了一年前站在悬崖边

的布雷迪， 让人几乎无法把他与曾险遭

联盟遗弃的三轮秀联系在一起。
“我曾在效力了某一支球队后想过

退役。” 尽管有着略高的起点， 福尔

斯职业生涯的轨迹却比布雷迪更为曲

折坎坷。 进入联盟后， 福尔斯始终扮

演着替补的角 色 ， 即 便 他 曾 打 破 阿

隆·罗杰斯保持的达阵/抄截比纪录 ，
又在那一年入选职业碗成为全明星，
命运却始终难以改变。

若非曾经的恩师道格·彼得森召

唤， 福尔斯或许不会在经历一番颠沛

流离后重回费城。 早在签约时， 福尔

斯 就 接 受 了 自 己 的 角 色———若 非 意

外， 他的顺序将永远排在超级新人温

茨之后， 尤其是当后者在本赛季伊始

打出了 MVP 表现后， 一切看来更不

可改变。 后来的故事正如外界所知，
而福尔斯所做的就是在意外的机会来

临时， 去创造奇迹。

■本报记者 谢笑添
本报实习生 占悦

费城老鹰四分卫福尔斯上演了一出美国梦式的 “小人物逆袭”。 视觉中国


